

VISITA LIBERTARIA AL CEMENTERIO DE TORRERO







-HITOS HISTÓRICOS:

- -Muros de los fusilamientos: Junto al monumento a Joaquín Costa hay uno de los muros en que se fusilaba a las personas que estaban presas en la cercana cárcel de Torrero. Eran sacadas antes del amanecer y fusiladas por cualquier muro y tapia del cementerio antes de ser arrojadas a una fosa común cuya ubicación aún se puede visitar.
- -Pistolerismo en Zaragoza: el monumento a la paz nos recuerda al ingeniero municipal Yarza y otros dos funcionarios públicos asesinados por hacer de esquiroles en la huelga de gasistas de 1920 a manos de un anarquista del grupo de acción los Indomables. La llegada de Martínez Anido como Gobernador Militar a Barcelona, y con poderes en Zaragoza y Valencia, tiño las calles de la capital catalana de la sangre de casi 500 militantes libertarios. Sangre que también llegó a Zaragoza donde fueron asesinados varios militantes de la CNT. Por su parte los grupos de acción anarquista respondieron con la misma violencia atacando a empresarios y esquiroles. En 1920 hubo más de una veintena de víctimas en Zaragoza.
- -Monolito a los y las fusiladas; un monolito rodeado de varios círculos concéntricos con los nombres y fechas de los más de 3000 vecinos y vecinas de Zaragoza asesinadas por el fascismo nos recuerdan la barbarie de la Franco y su régimen de terror.
- -Monumento Tercio de San Jurgo: El 30/08/1936, la situación de la ciudad de Zaragoza era un tanto angustiosa, pues estaba casi rodeada por los milicianos anarquistas, que venían desde otros puntos de Aragón y de Cataluña. Así, las emisoras de radio difundieron un mensaje pidiendo que los jóvenes se alistaran en la nueva segunda bandera de la Legión, llamada General Sanjurjo. Muchos republicanos vieron ahí la forma de salir de la ciudad y poder pasarse a sus filas, una vez que llegaran al frente. en Navarra, obligaron a alistarse en este Tercio a los simpatizantes de los partidos de izquierdas. Fueron obligados a montarse en los trenes bajo amenazas. Incluso, algunos de los que fueron declarados como no aptos y devueltos a sus pueblos, luego fueron asesinados en sus localidades.

Esta bandera tardó mucho en entrar en combate, debido al escaso número de componentes y a sus problemas disciplinarios. Su bautismo de fuego lo recibió en el Serrablo, donde perdió casi a la mitad de sus tropas. La desconfianza de los mandos hacía los soldados les llevó a asesinar prácticamente a todo el Tercio. Durante 7 días fusilaron en grupos a más de 300 soldados.





Zaragoza; "la perla del sindicalismo" sufrió como pocas la brutal represión por parte de las tropas fascistas tras el triunfo del golpe de estado. Más de 3000 zaragozanos y zaragozanas fueron asesinados, cebándose la represión en el movimiento libertario, mayoritario en la ciudad.

La mayor parte de las víctimas acabó en la fosa común, tras ser fusiladas en los muros del cementerio, pero aún es posible encontrar el rastro de alguna de las figuras destacadas del movimiento libertario.

- -Juliana López Mainar; perteneció a los Justicieros y Solidarios, junto a Ascaso y Durruti. Fue detenida y encarcelada acusada de participar en el asesinato del cardenal Soldevilla. Sobrevivió a la dictadura fascista y murió en 1971. **Manzana 000A. fila 6 nº 325.**
- -Manuel Ejarque Pina; miembro de una destacada familia libertaria aragonesa. Fue asesinado en las primeras semanas del golpe fascista. **Manzana 10, fila 2 nº 84.**
- -Julio Laviñeta: Benito; miembro una destacada y conocida familia libertaria del barrio de Torrero. Asesinado en la huelga de 1934 cuando contaba con 16 años. **Cuadro 53, fila 00, nº 7350**
- -Antonio Chueca; revolucionario que murió en el intento de sublevación del cuartel del Carmen el 8 de enero de 1920 encabezado por el mismo. Enterrado en la fosa común durante muchos años todos los 8 de enero una flor roja recordaba su figura. Inmortalizado por R.J. Sénder en su obra Crónica al Alba. **Fosa Común**
- -Vicente Basanta López; asesinado en 1977 por la policía cuando realizaba una pintada con la leyenda "Trabajo si Policía no". Murió a los 32 años, su asesino salió impune. **Cuadro 50, fila 00, nº 51**
- -Isabel Logroño Larios: pertenecía a otra conocida familia libertaria de Zaragoza que fue exterminada casí en su totalidad por los fascistas tras el golpe. Fusilada en las tapias del cementerio y su cuerpo arrojado a la fosa común hoy en monolito a las más de 3000 víctimas de la barbarie fascista recuerda su nombre y el de sus hermanos Jesús y Marcelino. Detenida por insultar a las fuerzas públicas fue asesinada el 02/12/1936. **Monolito a los y las fusiladas.**
- -Miguel y Moisés Alcrudo;, fusilados en Valdespartera el 30 de septiembre y el 1 de octubre de 1936, enterrados en el cementerio de Torrero. Sepulturas 538 y 540 del cuadro 48. Miguel fue asesinado el día de su 52 cumpleaños, médico afiliado a la CNT . Moisés Alcrudo también médico y también afiliado la CNT ue detenido en 1933 por pertenecer al Comité Revolucionario que promovió la insurrección desde Zaragoza